

PELERINAGE de Beuneuy . Beaugey . C. d'Ar  
 DEDIE à St Martin  
 INVOQUE (e) sous le Vocable de id.

I) Dans quel lieu exactement le pèlerinage se déroule-t-il et sous quelle forme?

Cf. Lettre jointe de Martine Desbureaux

et LAPIERRE. Sources guérisseuses en Bourgogne : culte des eaux et des pierres  
 en rites compliqués qu'il décrit p. 22.

et COLOMBET. Pèlerinages bourguignons, p. 40 : "il existe hors du village, une  
 ancienne chapelle dédiée à S. Martin. Près de celle-ci, une source qui passe  
 pour miraculeuse est encore recouverte de la coupole de pierre ouvrageée qui  
 l'abritait à l'époque gallo-romaine. La source était donc déjà sacrée à ce mo-  
 ment. Elle a continué de l'être jusqu'à nos jours."

Source fébrifuge et de pronostics (Lapierre, op.cit.)

Au même lieu présence de vestiges gallo-romains.

2) Description sommaire de la statue (et éventuellement des reliques), date  
 vraisemblable, emplacement :

3) Nombre approximatif des pèlerins? Viennent-ils de loin ? A quelles dates  
 habituellement?

4) Que connaît-on de l'origine et de l'histoire du pèlerinage?

5) Informations complémentaires. Bibliographie.

Voir s'il n'en est pas question dans SEBILLOT. Le floklore de France. Paris, 1905, t. 2.

DENIZOT. - Hagiographie du dioc. de Dijon, t. 2, p. 617.

LAPIERRE. - Sources guérisseuses en Bourgogne, p. 47 ss.

qui indique une source Saint-Martin, fébrifuge et de pronostic,  
toute l'année, en s'appuyant sur BULLIOT, Le culte des eaux...  
p. 279.

SÉBILLOT (Paul). - le folk-lore de la France, t. 2.  
*Paris 1905*

MARTINE DESBUREAUX

7bis rue de la REDOUTE

92210 ST CLOUD

ST Cloud -

3 Août 1972

Un chèque vous,

Déjà de retour à Paris, je vous envoie comme je vous l'avais promis les quelques renseignements que j'ai pu recueillir au sujet des chapelles qui vous intéressaient. Christian, que j'ai vu dimanche, m'a transmis le petit papier portant vos adresses, et je suis désolé de ne pas avoir pu vous dire au revoir avant votre départ de Flushing...

La chapelle ST Georges de Bourgoyen, je pense, n'est pas d'une importance suffisante pour entre dans le cadre de votre étude. La même ailleurs, d'après ce que m'a dit ma dame de Marne, réunissait

encore il y a quelques années jusqu'à une centaine de personnes (la chapelle pleine, et le reste des fidèles à l'extérieur) - mais je ne crois pas qu'il y ait jamais eu de pèlerinage si proprement fait.

Celle de Beurey - Beaufay, par contre, est beaucoup plus intéressante à cet égard. L'eau de la fontaine St Martin guérissait les fiévreux, qui devaient faire trois fois le tour des "tombbeaux", (sortes de cercueils de sarcophages posés sur deux pieux fichés en terre; un peu comme des dolmens, toutes proportions gardées car ils ressemblaient plutôt à des bancs ! Il y en a trois, si l'on peut compter celui dont la dalle est versée dans les orties, sur le flanc; il faudrait pourvoir la retourner pour voir exactement sa forme, mais sur l'oids rend l'entreprise malaisée); elle est de section triangulaire, plus étroite à une extrémité qu'à l'autre, et porte une sorte de bourse-lettres en travers: le bras d'une croix ? Des autres, l'une se trouve non loin de la fontaine, l'autre, ~~une~~ plate celle-là, sur le côté, à peu près loin de la chapelle. Christian hésitait à les identifier à des cercueils de sarcophages; de fait, il est peut-être difficile de les dates.) , se reculer à plat ventre sur l'un d'eux et attendre le sommeil.

Aujourd'hui, la chapelle est en fort mauvais

état ; les oiseaux de nuit passent par les trous du toit et s'y refugient - Mais une personne du village, âgée de 72 ans, se rappelle encore les pèlerinages qui mouraient à l'église le jour des Rogatios. Et j'ai retrouvé sur l'autel le texte d'un cantique, dont je n'ai pu déchiffrer que des fragments car il était très abîmé :

" De chaque village  
Pèlerins venaient  
Et gens de tout ce  
Pienement priaien  
Maint et maint fidèle  
Ils venaient nombreux  
Pour prix de leur grâce  
Obtint grâces  
Il est dans sa gloire  
D'un prieurant records  
( . . . . ? . . . )  
Ô Beurey, toujours."

... le reste à la gloire de St Nectaire.

L'importance du pèlerinage a donc été assez grande.  
~~peut-être~~

Pensé par le temps, je n'ai pu recueillir d'autres renseignements - Peut-être pourrez-vous en offrir de davantage si vous interviewez les gens du

village. Mais la chapelle St Martin semble  
tombée dans l'oubli. Si faudra les orties qui  
jouent devant sa porte pour les touristes éventuels.  
Mais la messe n'y est plus dite depuis un certain  
temps déjà. Juste un pèlerinage...

Il me reste à espérer, mon cher frère, que ces  
précieuses indications, sur le site qui ferait  
d'ailleurs déjà des bonnes, pourront vous  
être d'une quelconque utilité. Votre étude militaire  
se beaucoup, dont j'espère pouvoir vous faire  
le fruit...

Veuillez croire, mon cher frère, à ma très  
tendre sympathie.

J. Dubois